

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

1. Jenis Penelitian

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kepustakaan (*library research*) atau penulisan berdasarkan *literature* dan metode studi dokumentasi.¹ Penelitian kepustakaan merupakan penelitian yang dilakukan dengan cara membaca, menelaah dan mengkaji buku-buku, majalah, dan sumber data lainnya yang erat kaitannya dengan masalah yang dibahas. Studi pustaka juga merupakan serangkaian kegiatan yang berkenaan dengan metode pengumpulan data pustaka, membaca dan mencatat serta mengolah bahan penelitian.²

Literature yang diteliti tidak terbatas hanya pada buku tetapi juga berupa bahan-bahan dokumentasi, majalah, jurnal, koran, surat kabar atau mengakses situs-situs internet yang berkaitan dengan akhlak perempuan dalam kitab *Majmu'ah al-Syari'ah al-Kafiyah lil 'Awam*.

2. Pendekatan Penelitian

Adapun pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan deskriptif analitis (*descriptive of analyze research*), yaitu pencarian informasi berupa fakta hasil ide pemikiran seseorang melalui cara mencari, menganalisis, membuat interpretasi serta melakukan generalisasi terhadap hasil penelitian yang dilakukan.³ Prosedur Penelitian ini adalah untuk menghasilkan data deskriptif yang berupa data tertulis setelah melakukan analisis pemikiran (*content analyze*) dari suatu teks.

¹ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, Dan R&D* (Bandung: Alfabeta, 2015), 2.

² Mestika Zed, *Metode Penelitian Kepustakaan* (Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 2008), 3.

³ Abdurrahmat Fathoni, *Metode Penelitian Dan Teknik Penyusunan Skripsi* (Jakarta: Rineka Cipta, 2011), 9.

B. Subyek Penelitian

Menurut Suharsimi Arikunto dikutip Budiyo Saputro bahwa subyek penelitian adalah benda, hal atau orang tempat data untuk variabel penelitian melekat, dan yang dipermasalahkan.⁴ Metode penentuan subyek sering disebut dengan metode penentuan sumber data yaitu dari mana data itu didapatkan. Adapun subyek dalam penelitian ini adalah pemikiran KH. Sholeh Darat mengenai akhlak perempuan dalam kitab *Majmu'ah as-Syari'ah al-Kafiyah lil 'Awam*.

C. Sumber Data

Sumber data dalam penelitian adalah subyek atau obyek di mana darinya akan diperoleh data.⁵ Data yang dikumpulkan dan dianalisis seluruhnya berasal dari *literature* maupun bahan dokumentasi lain seperti tulisan di jurnal, maupun media lain yang relevan dan masih dikaji. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini mencakup data yang primer dan data yang sekunder.

1. Sumber Data Primer

Data primer adalah data yang diperoleh atau dikumpulkan langsung dari subjek penelitian yang menggunakan alat pengambilan langsung pada subjek informasi yang dibutuhkan.⁶ Penelitian ini mengkaji tentang tokoh KH. Sholeh Darat. Adapun sumber data primer dalam penelitian ini adalah kitab yang menjadi objek penelitian yakni dari kitab "*Majmu'ah as-Syari'ah al-Kafiyah lil 'Awam*" karya KH. Sholeh Darat yang diterbitkan oleh PT. Karya Toha Putra.

2. Sumber Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang diperoleh dari pihak lain, tidak langsung dari subjek penelitiannya, tetapi dapat mendukung atau berkaitan dengan tema yang

⁴ Budiyo Saputro, *Manajemen Penelitian Pengembangan (Research & Development) Bagi Penyusun Tesis Dan Disertasi* (Yogyakarta: Aswaja Pressindo, 2017), 38.

⁵ Johni Dimiyati, *Metodologi Penelitian Pendidikan Dan Aplikasinya Pada Pendidikan Usia Din* (Jakarta: Kencana, 2013), 39.

⁶ Trygu, *Studi Literatur Problem Based Learning Untuk Masalah Motivasi Bagi Siswa Dalam Belajar Matematika* (Bogor: Guepedia, 2020), 26.

diangkat.⁷ Data sekunder diambil dari buku-buku, jurnal maupun karya ilmiah yang terkait dengan penelitian. Adapun data sekunder dalam penelitian ini adalah buku-buku, jurnal maupun karya ilmiah lain yang isinya dapat melengkapi data penelitian yang diteliti, serta membantu interpretasi dalam menganalisis materi, diantaranya yaitu buku-buku, jurnal maupun karya ilmiah tentang ilmu pendidikan, pendidikan akhlak, akhlak perempuan hingga sejarah KH. Sholeh Darat. Selain itu juga berbagai *literature* yang berkaitan dan relevan dengan objek penelitian, baik itu skripsi, jurnal maupun website.

D. Teknik Pengumpulan Data

Untuk memperoleh data yang benar dan dapat dipercaya serta sesuai dengan persoalan yang dihadapi maka diperlukan metode pengumpulan data. Metode yang digunakan untuk mengumpulkan data adalah metode dokumentasi. Metode dokumentasi merupakan metode pengumpulan data dengan mencari atau menggali, menghimpun dan menganalisis dokumen-dokumen, baik dokumen tertulis, gambar maupun elektronik.⁸ Dokumen-dokumen yang dihimpun akan dipilih sesuai dengan tujuan dan fokus masalah. Sejumlah besar fakta dan data tersimpan dalam bahan yang berbentuk dokumentasi. Sifat utama data ini tak terbatas pada ruang dan waktu sehingga memberi peluang kepada peneliti untuk mengetahui hal-hal yang pernah terjadi di waktu lampau.

Metode pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan cara dokumentasi karena jenis penelitian ini merupakan penelitian kepustakaan (*library research*). Data-data yang diperoleh bersifat *library research*, yaitu mengumpulkan data dari buku, dokumentasi, majalah, jurnal, surat kabar, *e-book*, artikel dan lain-lain yang dipandang memiliki relevansi dengan tema penelitian.

Metode dokumentasi ini digunakan untuk menggali pemikiran KH. Sholeh Darat yang tertuang dalam karya-karyanya yang berkaitan dengan pendidikan akhlak,

⁷ Trygu, *Studi Literatur Problem*, 27.

⁸ Trygu, *Studi Literatur Problem*, 28.

perempuan dan pernikahan. KH. Sholeh Darat memiliki perhatian yang besar terhadap perempuan. Dalam hal ini penulis akan meneliti perihal pendidikan akhlak perempuan dalam pernikahan yang menjadi fokusnya adalah akhlak istri terhadap suami yang tertuang di dalam kitab *Majmu'ah as-Syari'ah al-Kafiyah lil 'Awam*.

E. Teknik Analisis Data

Sumber dan jenis data yang telah diperoleh pada penelitian ini adalah data tertulis berupa teks *book* yang memberikan informasi tentang seorang tokoh KH. Sholeh Darat serta mengenai pandangan dan pemikirannya mengenai pendidikan akhlak perempuan dalam pernikahan terutama akhlak istri terhadap suami.

Analisis data tidak saja dilakukan setelah data terkumpul, tetapi sejak tahap pengumpulan data proses analisis telah dilakukan. Penulis menggunakan strategi analisis “Kualitatif”, strategi ini dimaksudkan bahwa analisis bertolak dari data-data dan bermuara pada kesimpulan-kesimpulan umum.⁹ Berdasarkan pada strategi analisis data ini, dalam rangka membentuk kesimpulan-kesimpulan umum analisis dapat dilakukan menggunakan kerangka pikir ”deduktif”.

Setelah data berhasil dikumpulkan, proses selanjutnya adalah mengolah data hasil penelitian disebut dengan analisis data. Analisis data merupakan proses mengolah data dengan cara mengorganisasikan dan mengurutkan data ke dalam pola, kategorisasi, dan satuan uraian dasar, sehingga dapat ditemukan dan ditafsirkan dari tafsiran itu.¹⁰ Dalam penelitian ini, teknik analisis data yang digunakan adalah analisis isi (*content analysis*) dengan menguraikan dan menganalisis serta memberikan pemahaman atas teks-teks yang dideskripsikan. Metode *content analysis* digunakan untuk memperoleh keterangan dari isi komunikasi yang dikomunikasikan, baik bentuk artikel, jurnal, maupun karya-karya KH. Sholeh Darat.

⁹ Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian, Suatu Pendekatan Praktis* (Jakarta: Rineka Cipta, 2010), 202.

¹⁰ Lalu Muhammad Nurul Wathoni, *Pendidikan Islam Anak Usia Dini, Pendidikan Islam Dalam Menyikapi Kontroversi Belajar Membaca Pada Anak Usia Dini* (Mataram: Sanabil, 2020), 18.

Teknik analisis data dilakukan dengan menggunakan metode analisis dokumen atau analisis isi (*content analysis*), analisis isi berarti metode apa pun yang digunakan untuk kesimpulan melalui usaha menemukan karakteristik pesan dan dilakukan secara objektif dan sistematis.

Menurut smith dalam buku karangan Nanang Murtono berpendapat bahwa analisis isi merupakan sebuah teknik yang digunakan untuk mendapatkan informasi yang dibutuhkan dari materi secara sistematis dan obyektif dengan mengidentifikasi karakter tertentu dari suatu materi.¹¹

Adapun langkah-langkah analisis data yaitu sebagai berikut:

1. Memilih dan menetapkan pokok bahasan yang akan dikaji.
2. Mengumpulkan data-data yang sesuai dengan pokok bahasan melalui pokok bahasan melalui buku-buku maupun sumber lainnya.
3. Menganalisis dan mengklarifikasi.
4. Mengkomunikasikannya dengan kerangka teori yang digunakan.

¹¹ Nanang Martono, *Metode Penelitian Kualitatif* (Jakarta: Rajawali Pers, 2013), 86.